
  

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE

ATA DA 8ª PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CES/RS

No nono dia do mês de junho de 2022, às 13:30 o pleno do Conselho Estadual de Saúde

do Rio Grande do Sul,  reunido em formato híbrido por  meio da plataforma “Zoom” e

transmitido  ao  vivo  no  seguinte  endereço  eletrônico:

https://www.facebook.com/ConselhoEstadualdeSaudeRs/videos/522987292571099, discutiu  os

seguintes pontos de pauta:  1. Assuntos Gerais; 2.  Ata, Informes e Expedientes; 3.

Resolução  nº  07/2022  – Assistência  Farmacêutica;  4. Minuta  de  Resolução  nº

02/2022  –  Situação  da  Tuberculose  no  RS  devida  a  Pandemia,  recursos  e

investimentos; 5. Minuta de Resolução nº 08/2022 - RAMI 6. Relato das Comissões;

7.  Assuntos  gerais. Estiveram  presentes  neste  oitavo  encontro  ordinário:  Titulares:

Claudio  Augustin  (CUT/RS),  Ana Maria  Valls  (AGAPAN),  Luciana Alavarez de Oliveira

(CORSAN), Carolina Gyenes (SEPLAG), Rodrigo Cáprio Leite de Castro (UFRGS), Leila

Ghizzoni  (EMATER),  Paulo  Antônio  da  C.  Casa  Nova  (CRMV/RS),  Alfredo  Elenar

Rodrigues  Gonçalves  (CUT/RS),  Vitorio  Alexandre  Passero  (CNBB),  Cynthia  Goulart

Molina Bastos (SES/RS), Terezinha Valduga Cardoso (SES/RS), André Emílio Lagemann

(FED  STAS  CASAS),  Alcides  Pozzobon  (FEHOSUL),  Lani  Brito  Fagundes  (CRESS),

Helena C Ransolin (SINDIFARS), Elpídio Jaques de Borba (CGTB), Lotário Schlindwein

(CGTB),  Vitorio  Alexandre  Passero  (CNBB),  Karina  Hamada  Iamasaqui  Zuge  (FCD),

Milton  Domingues  Brasil  (FETAG),  Itamar  Silva  dos  Santos  (FETAPERGS),  Larissa

Dall’Agnol (FGSM), João de Deus Pawlak (FRACAB), João Custódio Iturbide (FRACAB),

Carlos Duarte (GAPA). Suplentes: Bruno Leonardo Naundorf Santos (SES/RS), Luciana

Marques  Mesko  (SIMERS),  Irene  Porto  Prazeres  (SINDIFARS),  Jaime  Braz  Bianchin

Ziegler (CGTB),  Paula Rosana Fortunato (FETAG),  Giovane Zortea (FETAG),  Carolina

Brandt  Gualdi  (SINDSEPE).  Elpídio  Jaques  de  Borba  (CGTB),  inicia  a  8ª  Plenária

Ordinária de 2022 do CES/RS informando sobre alterações realizadas na pauta e abrindo

para inscrições gerais. Em seguida, Claudio Augustin (CUT/RS), presidente do CES/RS,

também falou  sobre  as  pautas  da plenária  e  sobre  a participação nas comissões.  O
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presidente do CES/RS também falou sobre  Audiências Públicas da Frente Parlamentar

em Defesa das Vítimas da COVID que acontecerão entre maio e junho. Cynthia Goulart

Molina (SES/RS) inicia o assunto sobre vacinação e passa a palavra para Tani Ranieri

(COERS), que inicia apresentação de slides sobre dados da Covid-19 no estado (20m).

Tani falou sobre o momento de cada um das doses e como está a situação em diferentes

regiões  e  faixas  etárias.  Augustin  falou  sobre  o  número  de  casos  e  citou  algumas

denúncias recebidas relacionadas a vacinação na capital.  Além disso, também usou o

próprio caso como exemplo, para falar sobre dificuldades enfrentadas para se vacinar.

Paulo Antônio Casa Nova (CRMV/RS) falou sobre como o governo já trata a pandemia

como  resolvida  e  sobre  a  possibilidade  de  mais  casos  com  variáveis  diferentes  da

doença. Carolina Brandt Gualdi (SINDSEPE) também comentou sobre novas variáveis e

perguntou  a  diferença  das  mais  recentes  para  as  anteriores.  Cynthia  Goulart  Molina

(SES/RS)  falou  sobre  estudos  para  aprimorar  o  trabalho  realizado  pelos  grupos  da

secretaria de saúde. Cynthia também falou sobre os desafios de realizar uma vacinação

mais  efetiva,  levando  em  consideração  hábitos  e  mudança  comportamental  de  cada

pessoa. Itamar Silva dos Santos (FETAPERGS), falou sobre como devem ser retomadas

as medidas de prevenção contra Covid-19 e como ainda são necessárias. Tani Ranieri

complementou a fala de Cynthia e comentou sobre a fala dos(as) conselheiros(as). Em

seguida, Elpído passa para o seguinte ponto de pauta, que trata sobre as resoluções e

recomendações (57m30s). Mariana Dambroz (CES/RS) realizou a leitura da Resolução nº

07/2022, sobre assistência farmacêutica e falta de medicamentos. A resolução foi votada

e aprovada com 20 votos a favor, nenhum voto de abstenção e nenhum voto contrário.

Após as votações, Elpídio informa substituição do SINDIFARS, saindo Débora Raymundo

Melecchi e Helena Cavalcante Ransolin sendo a nova titular. Helena realizou uma fala em

agradecimento. Ato contínuo, Elpídio passa a palavra para Juliano de Sá, presidente do

CONSEA no RS, que falará sobre a 8ª Conferência de Soberania e Segurança Alimentar

e sobre o aumento da fome no país recentemente (01h8m20s). Juliano iniciou sua fala

explicando sobre a pesquisa realizada no país e apresentou dados relacionados à fome e

saúde dos brasileiros que foram coletados. A partir destes dados, Juliano também falou

sobre  como  o  “desmonte  de  políticas  públicas”,  como  o  Bolsa  Família  por  exemplo,

influencia nestes números. O fim do CONSEA nacional também foi considerado um dos

elementos para o aumento da fome no país.  Juliano falou mais dados específicos da

pesquisa, como os diferentes públicos afetados, por regiões, renda familiar, faixas etárias,

gênero  e cor.  Além disso,  também falou  mais sobre as  causas e a falta  de políticas

públicas  eficientes.  Ao  final,  Juliano  convidou  aos  (as)  presentes  a  participar  da  8ª

Conferência  de  Soberania  e  Segurança  Alimentar  e  detalhou  mais  sobre  a  mesma.

Alfredo Elenar Gonçalves (CUT/RS) inicia elogiando a apresentação de Juliano e fala
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sobre o “retrocesso” na pauta da fome. Alfredo também falou a falta de investimento e

interesse dos gestores do Estado. “Não tem como ter saúde com fome”, iniciou Carolina

Brandt  Gualdi  (SINDSEPE),  que  mais  sobre  e  também  agradeceu  a  participação  de

Juliano. Itamar da Silva Santos (FETAPERGS) iniciou criticando a posição do governo

nesta pauta e exaltou a participação popular e do conselho nela. Itamar também falou que

gostaria de ouvir o governador do estado sobre estas pesquisas e sobre a situação da

pandemia, criticando o silêncio dos integrantes do governo sobre estes temas. Claudio

Augustin  também  falou  sobre  a  conferência  citada  por  Juliano  e  como  gostaria  de

participar. Lotário Schlindwein (CGTB), falando presencialmente, também citou a perda do

poder aquisitivo da classe trabalhadora como causa do aumento da fome no país e falou

mais  sobre  a  pesquisa  apresentada.  Alcides  Pozzobon  (FEHOSUL),  também

presencialmente, iniciou endossando as palavras dos últimos que falaram. Alcides elogiou

a  pesquisa,  mas  comentou  como  ainda  não  viu  a  mesma  aparecendo  em  jornais

relevantes  como  deveria.  Lani  Brito  Fagundes  (CRESS),  presencialmente,  iniciou

elogiando a apresentação de Juliano e falou sobre a importância da divulgação destes

dados. Após a fala dos(as) conselheiros(as), Juliano explicou mais sobre o trabalho do

CONSEA e sobre a  8ª Conferência de Soberania e Segurança Alimentar. Juliano ainda

falou sobre a importância de uma organização para debater e divulgar este assunto, e

finalizou agradecendo o espaço. Então, Elpídio passou para o próximo ponto de pauta, a

Recomendação  nº 02/2022, que trata sobre a situação da Tuberculose no RS devido a

pandemia, recursos e investimentos (02h11m40s). Mariana Dambroz (CES/RS) realizou a

leitura do documento e iniciou a votação. A recomendação foi aprovada com 19 votos a

favor, nenhum voto de abstenção e nenhum voto contrário. A seguir, Mariana também

realizou a leitura da Minuta de Resolução nº 08/2022, sobre a Rede de Atenção Materna e

Infantil (RAMI). Antes da votação Claudio Augustin (CUT/RS) e Ana Maria Valls (AGAPAN)

comentaram  sobre  o  texto  do  documento.  Carolina  Brandt  Gualdi  (SINDSEPE)

contextualizou  o  texto  e  comentou  sobre  a  elaboração  dele.  A resolução  também foi

votada e aprovada com 20 votos a favor,  nenhum voto de abstenção e nenhum voto

contrário. Em seguida, Elpídio Borba dá início aos relatos de comissões (02h36m20s).

Ana Valls (AGAPAN) falou sobre a Comissão de Vigilância em Saúde, que finalizou sua

análise  da  PAS  2023  e  segue  a  discussão  dos  agrotóxicos.  Sobre  a  Comissão

Permanente de Fiscalização, Ana citou o debate dos Hospitais próprios do Estado que

foram passados para iniciativas privadas. Karina Hamada Züge (FCD), relatou sobre a

Oficina  da  Política  Estadual  de  Assistência  Farmacêutica  (PEAF)  pela  Comissão  de

Assistência Farmacêutica do CES/RS.  Elpídio  Jaques de Borba (CGTB) relatou sobre

reunião da CEPICCSS com o CEAP na intenção de organizar a comissão do CES/RS.

Claudio  Augustin  complementou  sobre  a  reunião  da  CEPICCSS.  A seguir,  assuntos
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gerais, Lotário Schlindwein (CGTB) falou mais sobre o aumento dos casos de Covid-19

em diferentes regiões do estado. Karina Hamada falou detalhes sobre o caso de uma

criança impossibilitada de realizar uma cirurgia de escoliose em Porto Alegre por falta de

insumos.  Ao final  foi  esclarecido  aos conselheiros  que ao lerem as atas  encontrarão

“hiperlinks”, em azul, e clicando nos mesmos poderão acessar a transmissão na íntegra

da plenária, que é realizada via Facebook. Nada mais havendo a tratar, eu, Rafael Brum,

lavrei a presente ata que, após leitura e aprovação, será assinada pela presidente em

exercício do Conselho Estadual de Saúde. Porto Alegre, 09 de junho de 2022.

________________________
          Inara Beatriz Amaral Ruas

Vice-Presidente do CES/RS
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